
 

 
ESTADO DO AMAZONAS 

Câmara Municipal de Manaus 

LEGISLATURA 2013 A 2016 

 1 

APROVADA PELO PLENÁRIO EM 4/6/2013 
Reunião Ordinária do dia 3 de junho de 2013 

Presidente: Vereador João Bosco Gomes Saraiva 
Secretária-Geral: Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 

 
No dia três de junho do ano de dois mil e treze, às nove horas e cinco minutos, realizou-
se reunião ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no plenário Adriano Jorge, em 
sua sede própria, na Rua Padre Agostinho Caballero Martin, n. 850, São Raimundo, 
nesta Capital, estado do Amazonas, presidida pelo vereador João Bosco Gomes 
Saraiva, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB), e, eventualmente, pelo 
vereador Sildomar Abtibol, do Partido Republicano Progressista (PRP); secretariada 
pela vereadora Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura, do Partido Progressista 
(PP). PRESENTES, ainda, os vereadores Ednailson Leite Rozenha, Ewerton Campos 
Wanderley e José Mário Frota, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB); 
Carlos Alberto de Castro Almeida, do Partido Republicano Brasileiro (PRB); 
Therezinha Ruiz de Oliveira, do Democratas (DEM); Francisco do Nascimento 
Gomes, Luís Hiram Moraes Nicolau, Isaac Tayah, Luís Augusto Mitoso Júnior e 
Carmem Glória de Almeida Carratte, do Partido Social Democrático (PSD); Álvaro João 
Campelo da Mata, do Partido Progressista (PP); Roberto Sabino Rodrigues, do Partido 
Renovador Trabalhista Brasileiro (PRTB); Arlindo Pedro da Silva Júnior, do Partido da 
Pátria Livre (PPL); Maurício Wilker de Azevedo Barreto, do Partido Humanista da 
Solidariedade (PHS); Luiz Alberto Carijó de Gosztonyi e Francisco Assis Santos 
Soares, do Partido Democrático Trabalhista (PDT); Reizo Felício da Silva Castelo 
Branco Maués, do Partido Trabalhista Brasileiro (PTB); David Valente Reis, do Partido 
Social Democrata Cristão (PSDC); Marcel Alexandre da Silva, do Partido do Movimento 
Democrático Brasileiro (PMDB); Massami Miki, do Partido Social Liberal (PSL); Amauri 
Batista Colares, do Partido Social Cristão (PSC); Elias Emanuel Rebouças de Lima e 
Marcelo Augusto da Eira Correa, do Partido Socialista Brasileiro (PSB); Waldemir José 
da Silva, Rosilene da Silva Souza e Bibiano Simões Garcia Filho, do Partido dos 
Trabalhadores (PT); Rosivaldo Oliveira Cordovil, Jairo Ribeiro Dias, João Francisco de 
Miranda Soares e Luís Felipe Silva de Souza, do Partido Trabalhista Nacional (PTN); 
Samuel da Costa Monteiro e Maria Jacqueline Coelho Pinheiro, do Partido Popular 
Socialista (PPS); Vilma Florenço Queiroz e Walfran de Souza Torres, do Partido 
Trabalhista Cristão (PTC); e Everaldo Farias Lima, do Partido Verde (PV). 
LICENCIADOS os vereadores Fabrício Silva Lima, do PRTB, na forma do art. 54, § 3.º, 
da Loman; e Francisco Plínio Valério Tomaz, do PSDB, na forma do art. 54, IV, da 
Loman. JUSTIFICADA a ausência dos vereadores Alonso Oliveira de Souza, do PTC, 
conforme Memorando n. 036/2013 – GVAO; Gilmar de Oliveira Nascimento, do PDT, 
de acordo com o Memorando n. 093/2013 – GVGN; e Geraldo Ribeiro da Silva Júnior, 
do PTN, conforme Memorando n. 047/2013 – GVJR. Havendo quórum regimental e 
invocando a proteção de Deus, o Presidente declarou aberta a reunião e convidou os 
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presentes para acompanhar a execução do Hino Nacional Brasileiro. Na sequência, o 
Presidente lembrou algumas datas comemorativas do mês de junho que foram criadas 
por leis aprovadas na Casa. A seguir, a secretária, vereadora Socorro Sampaio, leu a 
Ata da sessão ordinária do dia vinte e nove de maio do ano em curso. Em Questão de 
Ordem, o vereador Luiz Alberto Carijó comunicou aos membros da Comissão de 
Revisão do Regimento Interno que haveria reunião no dia seguinte, antes da sessão 
plenária. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José comunicou a realização 
de audiência pública na Assembleia Legislativa, naquele dia, para tratar de questões 
ligadas ao funcionamento do Proama, sugerindo a participação da Casa no referido 
evento e lembrando que havia solicitado a realização de uma audiência no parlamento 
municipal com a mesma finalidade. O Presidente, vereador Bosco Saraiva, manifestou-
se contrário à participação da Casa no referido evento, salientando a independência 
existente entre as duas Casas Legislativas, e informou que o Poder Legislativo Municipal 
realizaria uma audiência para tratar do assunto. O Presidente passou os trabalhos para 
o PEQUENO EXPEDIENTE. O primeiro orador, vereador Mário Frota, falou sobre os 
benefícios da utilização de ônibus movidos a gás no sistema de transporte coletivo, fato 
constatado em visita feita a Belo Horizonte. O segundo orador, vereador Luís Mitoso, 
destacou a realização da Marcha para Jesus no último sábado, bem como o número de 
participantes no evento religioso, salientando que não fora registrada nenhum tipo de 
violência. O terceiro orador, vereador Marcelo Serafim, convidou os vereadores para 
participar, naquele dia, às quatorze horas, da audiência pública que discutiria a 
equiparação salarial dos profissionais de saúde que atuavam na Secretaria Municipal de 
Educação e na Fundação Dr. Thomas aos salários daqueles lotados na Secretaria 
Municipal de Saúde. Prosseguindo, o orador falou sobre o Proama, salientando que, à 
época em que foi contratada a referida obra, o investimento não era prioridade. O orador 
defendeu o funcionamento do Proama, contemplando a tarifa social, bem como a 
necessidade de se discutir aquele assunto. O quarto orador, vereador Carlos Alberto, 
falou sobre a realização, no último sábado, da Marcha para Jesus, parabenizando os 
organizadores e os participantes do evento. Prosseguindo, o orador agradeceu à 
Aeronáutica o trabalho realizado em defesa da Amazônia, ao longo dos trinta anos de 
existência do VII Comando Aéreo Regional  no Amazonas. O quinto orador, vereador 
Joãozinho Miranda, registrou a inauguração da Unidade Básica de Saúde do bairro 
Alvorada. O orador destacou, ainda, a festa de aniversário do referido bairro, ocorrida no 
último final de semana. O sexto orador, vereador Sildomar Abtibol, falou sobre a IV 
Semana do Meio Ambiente e solicitou ao IPAAM que fiscalizasse a exploração de areia 
no Ramal da Esperança, localizado na BR-174. Ao final, o orador destacou o trabalho 
desenvolvido pela Renovação Carismática da Igreja Católica em prol das famílias, 
criticando o péssimo exemplo de modelo familiar dado pela televisão. O sétimo orador, 
vereador Waldemir José, informou que apresentaria emenda para disciplinar o 
processo de cobrança da tarifa de água, oriunda do Proama. A seguir, o orador 
defendeu a universalização do fornecimento de água e de custos dos serviços, já que, 
historicamente, os reajustes sempre foram acima dos aumentos do salário mínimo. O 
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oitavo orador, vereador Roberto Sabino, exibiu algumas entrevistas feitas com 
moradores da rua Nova Olinda, no bairro Petrópolis, zona Sul, sobre a falta de água na 
localidade há mais de quinze dias. Por fim, o orador defendeu a imediata aprovação do 
projeto que versava sobre o funcionamento do Proama. O nono orador, vereador 
Ewerton Wanderley, solicitou uma rigorosa fiscalização do IPAAM nas áreas onde 
ocorria a exploração de areia. Em seguida, lamentou a elevação de casos de estupros 
em Manaus, relatando o caso de um menor de dezessete anos que havia violentando 
sua irmã de dez anos, a qual engravidou e deu à luz a uma criança com Síndrome de 
Down. O décimo orador, vereador Professor Bibiano, falou sobre o problema de 
abastecimento de água em vários bairros de Manaus, ressaltando que aquilo era um 
problema muito antigo. Ao final, o orador alertou a população para a utilização do 
supracitado problema com fins eleitoreiros e criticou a falta de um Plano Municipal de 
Educação. O décimo primeiro orador, vereador Everaldo Farias, falou sobre a 
Semana do Meio Ambiente, destacando a importância da realização da Conferência 
Municipal do Meio Ambiente, assim como da discussão a respeito das cidades 
sustentáveis e dos planos de expansão urbana. Prosseguindo, o orador defendeu a 
criação de alternativas econômicas. Finalizando, informou que, no dia seguinte, a 
Secretária Municipal do Meio Ambiente estaria na Casa para falar sobre a Semana do 
Meio Ambiente. O décimo segundo orador, vereador Francisco da Jornada, falou 
sobre o problema crônico da falta de água em Manaus e sobre a necessidade de 
funcionamento do Proama para resolver a questão, ressaltando que a obra fora 
concluída havia mais de dois anos, bem como o esforço dos governos municipal, 
estadual e federal com aquela finalidade. Finalizando, o orador enfatizou a preocupação 
dos organizadores da Marcha para Jesus de recolher o lixo produzido pelos 
participantes do evento. O décimo terceiro orador, vereador Elias Emanuel, destacou 
a importância do profissional cuidador de idoso. Em seguida, falou sobre a sua emenda 
ao Orçamento municipal no exercício anterior, a qual previa a destinação de recursos 
para a construção de academia ao ar livre na Fundação Dr. Thomas. Continuando, o 
orador criticou as declarações do senhor João Pedro, Presidente Regional do PT, a 
respeito da votação, na Casa, em regime de urgência do projeto relativo ao Proama. A 
décima quarta oradora, vereadora Professora Therezinha Ruiz, falou sobre o reajuste 
concedido pela Prefeitura de Manaus, na última quarta-feira, aos trabalhadores da 
educação, salientando que o percentual concedido à categoria era o maior aumento 
salarial nos últimos três anos, o que representava um salário maior que o piso nacional. 
O décimo quinto orador, vereador Wilker Barreto, falou sobre os atos de politicagem 
contidos em alguns encaminhamentos de soluções para a falta de água em Manaus. Em 
seguida, o orador destacou a contradição existente entre o discurso do diretório do PT 
municipal e o do partido em nível federal. O orador falou, ainda, sobre a importância de 
cumprimento das leis, lembrando o descumprimento da lei, de sua autoria, que havia 
acabado com a cobrança da taxa de religação de água. Finalizando, o orador defendeu 
o sistema de Parceria Público-Privada (PPP). O décimo sexto orador, vereador 
Walfran Torres, falou sobre a realização, no dia vinte e cinco de maio, em São Paulo, 
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do II Festival Mundial da Liberdade Religiosa. Concluindo, o orador parabenizou os 
organizadores da Marcha para Jesus pela preocupação de recolher o lixo produzido pela 
multidão participante do evento religioso. O décimo sétimo orador, vereador Álvaro 
Campelo, falou sobre a falta de água em Manaus, destacando que aquele tema era 
recorrente nas campanhas eleitorais dos últimos trinta anos. O décimo oitavo orador, 
vereador Marcel Alexandre, falou sobre a realização do evento religioso Marcha para 
Jesus. O décimo nono orador, vereador Rosivaldo Cordovil, informou que a 
Prefeitura de Manaus estava fazendo um estudo sobre a acessibilidade no trânsito de 
Manaus, em especial sobre o sistema de transporte coletivo movido a energia elétrica. 
Concluindo, o orador antecipou que convidaria o senhor Pedro Carvalho, 
Superintendente Municipal de Transportes Urbanos, para falar sobre o novo projeto 
destinado ao sistema de transporte coletivo da cidade. O vigésimo orador, vereador 
Isaac Tayah, lembrou a cobrança indevida de consumo de água feita a Casa no ano 
anterior, durante sua gestão como presidente do parlamento municipal, bem como as 
providências tomadas para resolver a questão, ressaltando que a imprensa local havia 
publicado matérias equivocadas a respeito do assunto. Por fim, o orador parabenizou as 
igrejas pela realização da Marcha para Jesus. O vigésimo primeiro orador, vereador 
Amauri Colares, parabenizou os organizadores da Marcha para Jesus, destacando o 
tema do evento naquele ano, que era Família, o valor maior da sociedade. A seguir, o 
Presidente passou os trabalhos para a ORDEM DO DIA. Na PAUTA, discutiram o 
Projeto de Lei n. 206/2013 os vereadores Waldemir José, Rosi Campos, Elias 
Emanuel, Luís Mitoso, Marcel Alexandre, Wilker Barreto, Marcelo Serafim, 
Sildomar Abtibol, Luiz Alberto Carijó e Isaac Tayah. Foram aprovados, com voto 
contrário dos vereadores Waldemir José, Rosi Matos e Professor Bibiano, os 
Pareceres Favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça e Redação; de 
Finanças, Economia e Orçamento; e de Serviço Público ao Projeto de Lei n. 206/2013, 
de autoria do Executivo Municipal, capeado pela Mensagem n. 014/2013, que “Ratifica 
o protocolo de intenções firmado entre o município de Manaus e o estado do Amazonas 
para a Constituição do Consórcio Proama-CPP”. O supracitado projeto retornou à 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação em razão de emendas. Às onze horas e 
quarenta e cinco minutos, o Presidente, vereador Bosco Saraiva, suspendeu a sessão 
para que fosse realizada reunião da Comissão de Constituição, Justiça e Redação. Na 
reabertura, às doze horas e cinco minutos, o Presidente, observando o término do 
horário regimental, prorrogou os trabalhos até a conclusão da pauta. Em seguida, 
discutiram o Parecer Contrário da Comissão de Constituição, Justiça e Redação às 
emendas ao Projeto de Lei n. 206/2013 os vereadores Waldemir José, Rosi Matos, 
Roberto Sabino, Rozenha, Elias Emanuel, Luís Mitoso, Marcel Alexandre, Wilker 
Barreto, Marcelo Serafim, Sildomar Abtibol, Luiz Alberto Carijó e Isaac Tayah. Foi 
aprovado, com voto contrário dos vereadores Waldemir José, Rosi Matos e Professor 
Bibiano, o Parecer Contrário da Comissão de Constituição, Justiça e Redação ao 
Projeto de Lei n. 206/2013, de autoria do Executivo Municipal, capeado pela 
Mensagem n. 014/2013, que “Ratifica o protocolo de intenções firmado entre o município 
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de Manaus e o Estado do Amazonas para a Constituição do Consórcio Proama-CPP”. O 
supramencionado projeto foi aprovado e seguiu à sanção do Prefeito. Em Questão de 
Ordem, o vereador Elias Emanuel convidou os vereadores para audiência pública que 
discutiria a reforma do mercado Adolpho Lisboa, a qual seria realizada às catorze horas 
no plenário da Casa. Em Questão de Ordem, o vereador Luiz Alberto Carijó convocou 
os vereadores da Comissão de Revisão do Regimento Interno para uma reunião no dia 

seguinte às oito horas. Nada mais havendo a tratar, o Presidente encerrou a 

sessão às doze horas e quarenta e cinco minutos. E, para que conste, eu, 
............................................... (José Antonio dos Santos Rodrigues), lavrei a presente 
Ata que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos do Regimento Interno da 
Câmara Municipal de Manaus. 
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